
A las 12:30 horas de ayer fue-
ron halladas una carpa de la em-
barcación perdida y una zapati-
lla de uno de los tripulantes, que
hasta el cierre de esta edición no
habían sido ubicados. A lo ante-
rior se sumó la recuperación de
diversos elementos usados para
la captura de peces.

Claudia Urrutia, presidenta
de la Asociación Gremial de Ba-
caladeros del Maule —la nave
“Bruma” tenía registro en Cons-
titución—, dijo que “cuando
empiezas a buscar las embarca-
ciones artesanales, no sabes dón-
de parten, qué fue lo que ocurrió
y se demora en activar el aviso
de que no hemos tenido comuni-
cación. Esas cosas, en esta situa-

Nuevos hallazgos de elemen-
tos en la zona del naufragio y
anuncios sobre cinco robots que
durante las próximas horas mo-
nitorearán las profundidades
del mar, además de la presenta-
ción de recursos judiciales y la
activación de diligencias que in-
cluyen incautaciones.

En todos esos frentes se rami-
ficaron ayer las investigaciones
y repercusiones luego que en la
madrugada del domingo pasado
se confirmara la desaparición de
la lancha pesquera “Bruma”, y
sus siete tripulantes, al noroeste
de la isla Santa María, frente a las
costas de la Región del Biobío. 

ción, no ocurrieron y tenemos
plena claridad desde dónde par-
te y hacia dónde se mueve”. 

“Por supuesto, desde el día
uno yo tengo certezas”, afirmó
sobre la presunción de que la
lancha fue impactada por una
embarcación mayor. La investi-
gación del Ministerio Público,
con apoyo de la Armada, apun-
taría a la responsabilidad del
pesquero de altamar “Cobra”,
de la empresa Blumar S.A. 

Además, asociaciones de pes-
cadores ayer alistaban la llegada
de un robot que se sumaría a una
unidad similar de la Armada que
ya activó peritajes en el área del
naufragio, donde debido a las
corrientes solo ha operado entre

25 y 35 metros de profundidad.
Su potencial es 10 veces mayor.

El capitán de navío litoral Ser-
gio Wall, gobernador marítimo
de Talcahuano, señaló que “(el
miércoles) logramos recuperar
una estructura metálica de 600
kilos en la cual sale el nombre de
la embarcación. El resto de la na-
ve debería estar a unos 260 me-
tros de profundidad. El radio en
que estamos buscando es de 20
mil metros cuadrados”. 

La Armada y Blumar S.A.
anunciaron que a la búsqueda se
sumarán otros robots especiali-
zados en rescate submarino, con
equipos tecnológicos para facili-
tar las faenas investigativas a
mayor profundidad. Tienen ca-

pacidad de inmersión de hasta
400, 450 y 500 metros, además
de un sistema sonar para realizar
mapeos del fondo marino. 

Querella de familiares

Ayer, el abogado Rafael Po-
blete, de un estudio jurídico del
Biobío especializado en temas
de naufragio, asumió la repre-
sentación legal de las familias de
los tripulantes desaparecidos y
anunció que “en lo penal vamos
a interponer una querella por el

delito de homicidio, no por cua-
sidelito de homicidio, porque la-
mentablemente viene siendo un
hecho que los tripulantes están
fallecidos. Además, vamos a in-
terponer en sede civil una solici-
tud de arraigo respecto del bu-
que de la pesquera Blumar”. 

Tras una petición del Ministe-
rio Público, el Tribunal de Ga-
rantía de Coronel decretó ayer la
incautación del barco “Cobra”,
que quedó bajo la custodia de la
Armada. La prohibición de zar-
pe sería por casi tres semanas.

En las próximas horas habría cinco robots en la búsqueda en el Biobío:

Encuentran carpa de lancha y zapatilla de
uno de los siete tripulantes desaparecidos

MARIO ROJAS M. y FELIPE GONZÁLEZ 

Mientras las familias de los pescadores anuncian las presentaciones de querella y
demanda, tribunal de Coronel decreta la incautación de pesquero de altamar que
podría haber chocado a la embarcación menor el fin de semana pasado.

BÚSQUEDA.— Mientras en altamar también habrían sido hallados restos de
vestuario, Blumar S.A. afirmó que están colaborando con la investigación.
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Probablemente, uno de los he-
chos que más impactó el año pa-
sado ocurrió en julio, cuando
cuatro menores de edad perdie-
ron la vida en un tiroteo en Quili-
cura, mientras celebraban un
cumpleaños. Ellos estuvieron
entre las víctimas que ayer conta-
bilizaba el Gobierno al entregar
las cifras oficiales de homicidios
consumados en el país.

Bajaron de 1.249 los fallecidos
en crímenes en 2023 a 1.207 el
año pasado, lo que representa
una disminución del 3,4% entre
ambos períodos. Así se despren-
de de las estadísticas del “Infor-
me Nacional de Víctimas de Ho-
micidios Consumados en Chile
2024”, el cual fue presentado en
el nuevo Ministerio de Seguri-
dad Pública.

Uno de los índices con que se
mide la cantidad de homicidios a
nivel mundial, es la tasa de este
delito cada 100 mil habitantes. El
reporte establece que en Chile la
tasa fue de 6,3 hace dos años, y de
6,0 durante 2024.

Para Pía Greene, académica de
la U. San Sebastián, “es una sú-
per buena noticia que hayan ba-
jado los homicidios por segundo
año consecutivo, aunque todavía
nos mantenemos en unas cifras
altas y tasas superiores a las que
teníamos hace unos años en
nuestro registro histórico”. En
ese sentido, dice que “no hay que
descuidarse y no hay que dejar
de implementar políticas públi-
cas en este sentido”.

Recuerda que “estamos so-
bre el nivel mundial de homici-
dios”, de acuerdo a los datos re-
copilados por el Banco de De-
sarrollo de América Latina y el
Caribe, que fijó entre 2018 y
2022 una tasa mundial prome-
dio de 5,8 asesinatos cada 100
mil habitantes. Según los datos
recopilados por los informes
nacionales de homicidios con-
sumados que abarcan, justa-
mente, desde 2018 en adelante,
la última vez que estuvimos
bajo esa cifra fue en 2021, con
un 4,6.

n Reducción de 42 casos,
“celebrar no parece 
adecuado”

En tanto, el exsubsecretario
del Interior Felipe Harboe,

plantea que “reducir 42 casos
en un año no parece un gran re-
sultado, considerando que el
presupuesto en seguridad au-
mentó en $13.000 millones en
el mismo período. Estamos ha-
blando de que en 2024 hubo 3,3
homicidios al día. Celebrar no
parece adecuado. Hay que re-
doblar los esfuerzos para tener
una caída constante, ya que solo
se podrá hablar de tendencia
cuando tengamos tres indica-
dores continuos a la baja”.

n “Hablan de violencia, 
de delitos y crimen 
organizado”

Otro de los factores conside-
rados por los académicos son los
homicidios frustrados, que no
están incorporados en el infor-
me presentado ayer. Greene ad-
vierte que es importante consi-
derarlos, puesto que el último
boletín estadístico anual del Mi-
nisterio Público reveló un alza
del 11% en los delitos ingresados
por asesinatos consumados,

frustrados y tentados. Esto,
plantea la académica, porque
“estos también hablan de la ins-
talación de violencia, de delitos
y de crimen organizado en el
país”. Por ello, dice, “para hacer
políticas públicas es muy rele-
vante tenerlos en cuenta, por-
que perfectamente pudieron lle-
gar a haber sido un homicidio”.

Pudiera ser recomendable pa-
ra panorama general de la delin-
cuencia considerar también
otros ilícitos que surgieron en
los últimos años como los se-
cuestros y extorsiones, apuntan
entre expertos.

n El caso de la Región 
Metropolitana

De manera similar, Daniel Re-
bolledo menciona que “en nú-
meros concretos, esta caída se re-

duce a tan solo 42 homicidios
menos en el país y seis homici-
dios menos en la Región Metro-
politana en un año. Teniendo
presente que el Gobierno, du-
rante 2024, gastó
más de $24 mil mi-
llones en el Plan
Calles sin Violen-
cia, donde Santia-
go es una priori-
dad, y más de $78
mil millones en la
Política Nacional
Contra el Crimen Organizado,
considero que los resultados son
muy insuficientes”.

Respecto a los datos de la capi-
tal que refiere Rebolledo, el in-
forme arroja una disminución de
558 víctimas a 552 entre 2023 y
2024. Estadísticamente eso re-
presenta un 1%, mientras que en

cuanto a la tasa por cada 100 mil
habitantes, eso refleja un decreci-
miento de 6,7 a 6,6 en el período.

n Aumento de menores de
edad asesinados

Otro de los factores que se des-
prende del informe, es que los
homicidios de menores de edad
crecieron de 66 a 76 víctimas. En
esa línea, Nicolás Pietrasanta, je-
fe de Estudios y Políticas Públi-
cas de Amparo y Justicia, men-
ciona que “es preocupante el au-
mento, en un año, de un 15% en
homicidios de niños, niñas y
adolescentes. Más allá de las ci-
fras, debemos preguntarnos en
qué circunstancias han sido ase-
sinados y qué pudieron haber
hecho las instituciones del Esta-
do para prevenir estos hechos y
aportar con información para su
esclarecimiento”. 

Al aumento también se refirió
durante la mañana de ayer el De-
fensor de la Niñez, Anuar Quesi-

lle, quien sostuvo
que “Hemos esta-
do observando que
frente a distintas
instancias donde
han existido situa-
ciones de violencia
que terminan con
la vida de niños, ni-

ñas y adolescentes producto del
uso de armas de fuego, las políti-
cas públicas no han sido capaces
de abordar con pertinencia esta
situación. Hemos alcanzado un
peak histórico de niños y niñas
muertos por armas de fuego. Eso
evidencia que existe un desafío
por parte del Estado”.

Entre expertos en seguridad pública, tras entrega de cifras de crímenes consumados de 2024:

Pese a baja de homicidios, piden
considerar también otros índices que
miden niveles de violencia en el país

E. CANDIA

Se reportó una disminución del 3,4% de las víctimas de este delito. Si bien académicos consideraron era una
buena noticia, plantearon que les parecían “insuficientes” los avances en esta materia.

MUESTRA
Se construye con datos

de la fiscalía,
Carabineros, PDI,

Gendarmería, entre otros. 

QUILICURA.— La madrugada del 14 de julio, un vehículo llegó hasta la esqui-
na de una plaza en Quilicura y percutó una ráfaga de disparos que acabó con
la vida de un menor de 13 años, dos de 16 años y uno de 17 años.

Manuel Monsalve, exsubse-
cretario del Interior, en la au-
diencia de esta semana en el 7°
Juzgado de Garantía de San-
tiago. 

A primera hora de ayer, la defensa del
exsubsecretario del Interior Manuel Mon-
salve lo visitó en el Anexo Penitenciario
Capitán Yáber, hasta donde fue trasladado
nuevamente el miércoles recién pasado,
luego de haber asistido a la audiencia en el
7° Juzgado de Garantía de Santiago, en
que la magistrada Carla Capello descartó
rebajar su prisión preventiva a un arresto
domiciliario total.

Tras el encuentro, se confirmó que el
abogado Víctor Providel, de la Defensoría
Penal Pública, va a recurrir a la Corte de
Santiago, para lo que tiene plazo hasta el
lunes, buscando que esta revierta el fallo
que determinó que el imputado era un
peligro para la seguridad de la sociedad y
también para la investigación.

Uno de los fundamentos de la decisión
de la jueza Cappello fue que existía un
informe del Servicio Médico Legal (SML),
que daba cuenta de la presencia de mate-

rial genético del imputado en la vestimenta
de la víctima. Sin embargo, ese es uno de
los argumentos que la defensa cuestiona,
según sus alegatos en el tribunal de prime-
ra instancia, los que podrían ser replicados
en la corte, pues considera que la prueba
no es concluyente. Tanto así que la propia
fiscalía tuvo que pedir la declaración de
una perito en dos oportunidades, se plan-
teó en la audiencia, indicándose, además,
que un informe bien elaborado debiera dar
certeza científica, sin que se requieran
explicaciones. 

Una de las diligencias que pidió la defen-
sa, en esa línea, fue requerir el protocolo
del SML para la ejecución de estos perita-
jes, los cuales, comentaron, no se apega-
rían a la normativa. 

Otras pruebas “no afectan la
teoría de la defensa”

Los defensores, además, centran su
estrategia en la prueba que se relaciona

con los delitos de violación y abuso sexual
y no en la de contexto. Así lo dijo Providel
al ser consultado sobre la declaración de
Monsalve respecto de una reunión con el
Presidente Gabriel Boric y el uso de su
celular en el hotel, donde la asesora, de-
nuncia, ocurrieron los hechos. 

Sobre la cita con Boric, Providel expresó
que “eso no afecta nuestra teoría del caso,
nuestra visión de los hechos, es algo acci-
dental que seguramente puede tener
interés en otro ámbito, pero para nuestra
posición no tiene la mayor importancia a
tal punto que no fue objeto de ningún tipo
debate”. 

En relación con el uso del teléfono,
agregó: “Esas interacciones indudablemen-
te tenemos que analizarlas, seguramente
nos va a llevar a decretar algún tipo de
diligencia pero, en lo concreto, en la acredi-
tación de algún delito de violación o abuso
sexual creemos que no afectan la teoría de
la defensa en el sentido que no hubo un
abuso por parte de Manuel Monsalve de

una situación de vulnerabilidad (de la
víctima)”. 

También se pidieron otras diligencias
como el nuevo relato de los meseros del
restaurante Ají Seco. 

Fiscal defiende evidencias

El fiscal Francisco Jacir, de la zona
metropolitana Centro Norte, por su
parte, defendió la investigación y perita-
jes, y cuestionó la declaración de Mon-
salve como prueba determinante para el
curso de las pesquisas. Además, confir-
mó que, una vez hechas las diligencias en
los 75 días adicionales que se dieron para
la investigación, va a cerrar el caso: “En
cuanto a su declaración, se realizaron
algunas diligencias, se expuso en audiencia
qué es lo que nos parecía (...) y su versión
no desvirtúa en nada los hechos que se han
imputado. Incluso, cuestionamos varios de
estos, como quedó en evidencia en esta
audiencia y el resultado de la misma”.

DEFENSORÍA PENAL PÚBLICA PUEDE PRESENTAR RECURSO EN LA CORTE HASTA EL LUNES 

Monsalve apelará prisión preventiva: se cuestiona informe genético
por supuesto desapego a protocolo y doble explicación de perito 

LORENA CRUZAT 

La Fiscalía Metropolitana Centro Norte defendió las diligencias y validez del análisis del Servicio Médico
Legal que identifica ADN de imputado en ropa de víctima. 
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